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Экология

 Ольга Ручкина,  
Тюменская область

Компания «РН-Уватнефтегаз», ко-
торая входит в нефтедобывающий 
комплекс «Роснефти», подвела 
итоги грантового проекта, на-
правленного на сохранение био-
разнообразия Тюменской обла-
сти. Специалисты изучили состо-
яние популяций редких и нужда-
ющихся в охране видов птиц, за-
несенных в Красные книги регио-
на и России.

Забота об окружающей среде — 
неотъемлемая часть корпоратив-
ной культуры и один из ключевых 
принципов деятельности «Рос-
нефти». Компания более 10 лет яв-
ляется участником Глобального 
договора ООН, подтверждая при-
верженность 17 целям ООН в об-
ласти устойчивого развития.

Ученые Тюменского государ-
ственного университета прово-
дили исследования в долине реки 
Иртыш на территории около де-
вяти тысяч квадратных киломе-
тров. Орнитологи собрали и про-
анализировали данные о редких 
и находящихся под угрозой ис-
чезновения видах, а затем отпра-
вились на полевые работы для 
оценки количественного состоя-
ния популяций.

Чтобы получить информацию 
о пернатых, специа листы ис-
пользовали фотосъемку длинно-
фокусной оптикой, а также циф-
ровую запись голосов для опре-
деления видовой принадлежно-
сти и звуковую стимуляцию. По-
добных экспедиций в районе не 
организовывали с конца прошло-
го столетия.

Итог впечатляющий: ученые 
обнару ж и ли представите лей 

70 видов птиц, относящихся к 
10 отрядам, в том числе 11 ред-
ких и охраняемых видов. Среди 
них орлан-белохвост, большой 
кроншнеп, лебедь-шипун, скопа 
и другие.

— Грант на экологические ис-
следования — шаг вперед для реги-
она и наиболее эффективная фор-
ма поддержки ученых, которым 
зачастую непросто найти финан-
сирование на разработки, — отме-
тил заведующий учебно-научной 
зоологической коллекцией кафед-
ры зоологии и эволюционной эко-
логии животных Тюменского го-
сударственного университета 
Сергей Баянов. — Мы смогли изу-
чить современное состояние по-
пуляции птиц средней тайги За-
падной Сибири, оценить произо-
шедшие и предсказать предстоя-
щие изменения в ареале их обита-

ния. Уникальная информация о 
биоразнообразии орнитоком-
плексов изучаемой территории 
значима не только с фундамен-
тальных позиций орнитогеогра-
фии, но и для решения региональ-
ных эколого-географических во-
просов, в том числе касающихся 
сохранения биологического раз-
нообразия.

Орнитологи проанализирова-
ли основные причины снижения 
численности редких и исчезаю-
щих видов птиц и дали рекомен-
дации для оптимального приро-
допользования, защиты мест оби-
тания и гнездования пернатых. 
Это, например, ограничение про-
мышленных работ в период гнез-
дования (май—июнь), устройство 
искусственных гнездовий, пор-
халищ и галечников, охрана ле-
сов от природных пожаров, регу-
лирование численности хищных 
птиц, а также экологическое про-
свещение.

Рекомендации экспертов, а так-
же результаты исследования ак-
тивно обсуждали на круглом сто-
ле с участием ученых, представи-
те лей «РН-Уватнефтегаза» и 
средств массовой информации.

Сад на Успенском проспекте
Около 300 млн получат уральские 
города на благоустройство  

ВеРхНей Пышме, Каменску-Уральскому и Сысерти выделят 296 миллионов рублей за побе-
ду в VII Всероссийском конкурсе лучших проектов создания комфортной городской среды. 
В состязании участвовало восемь городов Свердловской области, деньги получат три. В 
Верхней Пышме на 100 миллионов благоустроят бульвар на Успенском проспекте. В центре 
города появится сад, новые площадки для проведения праздников, фестивалей и ярмарок.

Орлана взяли под крыло
«РН-Уватнефтегаз» изучил краснокнижных птиц 
в долине реки Иртыш

Полевые работы в долине 
реки Иртыш. С фотокамерой — 
руководитель экспедиции Сергей 
Баянов.

Орлан-белохвост занесен в Красные 
книги Тюменской области и россии.

На заметку

«Роснефть» реализует множество 
программ по изучению и сохране-
нию флоры и фауны в регионах сво-
его присутствия. С 2014 года запу-
щено более 20 проектов исследо-
вания редких животных, птиц и 
рыб, а также сохранения нацио-
нальной культуры коренных мало-
численных народов.

А
Н

д
Р

е
й

 С
е

Р
Г

И
е

Н
К

О

С
е

Р
Г

е
й

 Б
А

я
Н

О
В

Что останется после нас

Право

Шесть ямальских подростков 
в возрасте от 14 до 18 лет по-
бедили в конкурсе законода-
тельных идей. Им предстояло 
не просто предложить что-то 
улучшающее жизнь земля-
ков, но и обосновать измене-
ния, а для этого провести се-
рьезную исследовательскую 
работу: погрузиться в зако-
ны яНАО, проанализировать 
статистику, судебную прак-
тику, результаты соцопросов 
(«РГ»—Неделя от 27.09.22). 

За два месяца на конкурс 
поступило 20 работ, больше 
всего из Салехарда, Нового 
Уренгоя, Пуровского и Шу-
рышкарского районов. Моло-
дые люди поднимали самые 
разные темы: трудоустрой-
ство подростков, стипендии 
школьникам, пропаганда до-
норского движения, сохране-
ние родных языков некорен-
ных народов ямала и другие. 

Так, десятиклассница Вик-
тория Гриднева, чей проект 
стал одним из победителей, 
хотела бы учредить праздник 
— день многодетной семьи. 

— На ямале за последние 
12 лет их количество выросло 
в 2,6 раза — до 14,5 тысячи на 
начало этого года. У корен-
ных северян традиционно 
много ребятишек, но и среди 
представителей других этно-
сов трое малышей уже не ред-
кость, плюс приемные се-
мьи, — комментирует вице-
спикер регионального парла-
мента Наталья Фиголь. 

еще одна конкурсантка Ве-
роника Виноградова обрати-
ла внимание, что в законода-
тельстве не закреплено поня-
тие буллинга, как и ответ-
ственность за него. Травля в 
интернете обычно трактует-
ся как оскорбление, наказа-
ние — штраф по статье КоАП, 
хотя, по мнению подростка, 
это явление требует правово-
го регулирования. 

Владислав Большаков и 
Богдан Задорожный приду-

мали, как закрепить молодые 
кадры в Арктике. демографи-
ческая ситуация на ямале ра-
дует: рождаемость вдвое пре-
вышает смертность, но после 
окончания школы ребята уез-
жают на Большую землю. По 
мнению парней, дополни-
тельным стимулом вернуть-
ся домой станет оплата очно-
го обу чения по наиболее 
перс пективным и нужным в 
регионе специальностям, а 
также налоговый вычет для 
молодых специалистов.

Проект Нины Кармацких 
называется «я пуна хаёда» — 
по-ненецки «Земля после нас 
остается». «Очень хочу, что-
бы наш суровый, но прекрас-
ный край не растерял своего 
природного великолепия», — 
написала юная жительница 
Салехарда. Она предложила 
внести изменения в Лесной 
кодекс: обязать лесопользо-
вателей проводить рекульти-
вацию земель и лесовосста-
новительные работы вне за-
висимости от выплаты штра-
фов и наличия проектов.

— Мы знаем, насколько ра-
нима природа Арктики, как 
медленно она восстанавлива-
ется. Юг ямала — кедрач. Что-
бы вырастить карликовые де-
ревца в лесотундре, нужно 
несколько десятилетий, по-
этому мы бьемся буквально 
за каждое, — говорит Наталья 
Фиголь. — Но и для других ре-
гионов эта тема очень акту-
альна, ведь лес — один из 
основных возобновляемых 
ресурсов в стране. Мы обяза-
тельно обсудим идею школь-
ницы на экспертных площад-
ках с участием представите-
лей исполнительной власти, 
парламентов других субъек-
тов РФ. если заручимся их 
поддержкой, выйдем с зако-
нодательной инициативой на 
федеральный уровень.

Остальные идеи юных пра-
воведов, возможно, уже скоро 
найдут воплощение в регио-
нальной нормативной базе. 

Наталия Тихонова, яНАО

фОтОфакт

Сбылось заветное желание 11-летнего ростислава Бедрина, мечтающего 
стать летчиком.  Письмо о том, как он грезит небом, мальчик из 
многодетной семьи написал в проект «Елка желаний». Шар с чудо-дерева 
снял полпред президента рФ в урФО Владимир Якушев. И под Новый год 
мечта сбылась: вместе с мамой, двумя братьями и сестрой ростислав 
посетил авиационный технический центр авиакомпании «уральские 
авиалинии», где увидел самолет и совершил полет на авиатренажере.
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Если не обзавелись семьями

Выплаты мобилизованным южно-
уральцам получат их родители

В Челябинской области внесены изменения в закон о единовременной выплате мобилизо-
ванным в зону сВо. если они не обратились за получением 50 тысяч рублей в течение пяти 
рабочих дней со дня призыва, это имели право сделать их супруги. Теперь за военнослужа-
щих, не успевших обзавестись семьями, деньги смогут получить родители. норма распро-
страняется на правоотношения, возникшие с 31 октября 2022 года, когда утвержден закон.

Ангелы живут на Земле
как в уходящем году уральцы писали историю

Земляки

 Марина Порошина, Екатеринбург

— Ты знаешь, а ведь такого нового года у вас 
не было, — сообщила на днях моя 85-летняя 
тетушка. — А у меня такие праздники были. 
Тогда мама и другие взрослые говорили: 
давайте за Победу! и еще: чтоб все наши 
живыми вернулись…

и в самом деле, 2023-й россияне встретят 
именно с такими мыслями и надеждами, бо-
лее важных нет, поскольку вдруг оказалось: 
мы живем в учебнике современной исто-
рии и от нас зависит, что именно напишут 
на его страницах. У нашего времени — свои 
герои и свои предатели. сегодня — о первых. 
о земляках-уральцах, не оставшихся в сто-
роне от происходящих исторических собы-
тий. о тех, кто, получив повестку, отпра-
вился в военкомат или не стал дожидаться 
повестки, понял: там он нужнее.

Врач-анестезиолог-реаниматолог сверд-
ловского центра медицины катастроф ста-
нислав киселев в первые дни марта взял от-
пуск и отправился в зону сВо, чтобы помо-
гать раненым. Просто сел в свою машину и 
поехал к границе. А пенсионерка людмила 
Федотова из красноуфимска, фельдшер ско-
рой помощи с 50-летним стажем, долго оби-
вала пороги военкомата, просила направить 
ее сестрой милосердия в любой прифронто-
вой госпиталь, получала отказы, обращалась 
к журналистам и чиновникам и в декабре 
приступила-таки к работе в реанимацион-
ном отделении окружного военного клини-
ческого госпиталя в Ростове-на-Дону. люд-
мила ивановна, вдова кадрового офицера и 
мать сына, ушедшего на фронт доброволь-
цем, трудится бесплатно, каждый раненый 
боец для нее как собственный ребенок. не 
зря сестер милосердия еще в Первую миро-
вую называли ангелами земными.

Жительница Далматово курганской обла-
сти Александра себянина собрала деньги и 
купила бронированную «ниву». Такая тех-
ника очень нужна как для передвижения на 
передовой, так и для хозяйственных целей. 
Волонтерам удалось найти в Волгограде ав-
томобиль за 182 тысячи рублей. Машина не 

новая, инкассаторская, но в хорошем состоя-
нии, еще послужит ребятам и свою задачу 
выполнит. Первую партию гуманитарной по-
мощи Александра вместе с друзьями отпра-
вила в Донбасс зимой 2015-го из каменска-
Ураль ского, где жила в то время, а осенью 
того же года фура с продуктами, медикамен-
тами, вещами, средствами гигиены ушла из 
Далматово.  

евгений Ганеев живет и работает в ека-
теринбурге. Юрист по образованию, биз-
несмен, в свободное от основной работы 
время уезжает в командировки в Донбасс. 
Первая случилась в 2014 году: 2 мая евге-
ний увидел по телевизору, как заживо го-
рят люди в Доме профсоюзов в одессе, 9 
мая вместе с друзьями выехал в Донбасс, 
везли инсулин и медикаменты. В зоне сВо 
Ганеев побывал четыре раза: сев за руль ка-
мАЗа, евгений развозит питьевую воду, ко-
торая там на вес золота. 

Выпускники свердловского высшего 
военно-политического танко-артилле-
рийского училища лучше других знают, что 
нужно на линии фронта. с мая Фонд под-
держки офицеров-выпускников сВВПТАУ и 
еВАкУ отправил российским бойцам 17 гу-
манитарных конвоев: автомобиль «УАЗ-
Патриот», квадрокоптеры, радиостанции, 
дизельные генераторы, прицелы, в том числе 
ночного видения, тепловизоры, монокуляры, 
бинокли, бензопилы, спальные мешки, маск-
халаты и другое обмундирование.

Занятная деталь: недавно военкоры рас-
сказали о трофее, доставшемся от сбежав-
ших наемников, — бронетрусы с норвеж-
ским флагом. лишнее доказательство того, 
что боевиков, воюющих на Украине, снаб-
жает одеждой вся европа. Россияне своих 
одевают сами: Алена коробинцева и Галина 
ермолае ва объединили более 150 житель-
ниц Челябинска, чтобы шить для фронта 

теплые вещи, тактические носилки и ма-
скировочные сети. За два месяца мастери-
цы передали на передовую пять тонн само-
го необходимого.

В екатеринбурге по воскресеньям в биб-
лиотеке Успенского собора собираются жен-
щины и вяжут особенные двупалые варежки 
для бойцов, а в артели при храме доброволь-
цы шьют шапки для военных. В каждой — 
краткая молитва «спаси и сохрани» с право-
славным крестом. Прихожанки радуются об-
ратной связи: «командир посмотрел, сказал: 
«Четкие шапочки. если можно, еще». 

У волонтеров есть поговорка: маленькое 
дело лучше большого сочувствия. но имен-
но от большого сочувствия и желания по-
радовать наших воинов домашней едой жи-
тели небольшого поселка басьяновского 
под нижним Тагилом затеяли дело вполне 
масштабное — целый полк в канун нового 
года они угостят самодельными пельменя-
ми. скинулись на покупку муки, мяса, 
специй, несколько дней лепили не покла-
дая рук. Груз с мясным деликатесом уже до-
ставлен получателям. 

Шестиклассник из екатеринбурга степа 
Чавдар копил карманные деньги на планшет. 
но, когда объявили сбор помощи медицин-
ским отрядам спецназначения, он вместе с 
бабушкой приехал в окружной Дом офицеров 
и поставил на стол коробку со всеми сбереже-
ниями. Деньги у степы не взяли — не положе-
но, предложили сходить до ближайшей апте-
ки и купить, что нужно, по списку. когда они 
с бабушкой вернулись, в журнал учета занес-
ли пожертвования на сумму 12 600 рублей.

А еще в уходящем году у нас появилась но-
вая поэзия, представленная отчего-то жен-
щинами, юными и хрупкими. как Анна Ревя-
кина, например. Вот из новогоднего: 

и новый год пройдет у нас без елки,
летят-летят смертельные осколки.
и Дед Мороз — двадцатилетний парень,
он в октябре под невельским был ранен,
А в декабре, надев под шубу берцы,
стоит на главной площади Донецка…
Да, права моя тетушка: у нас будет не-

обычный новый год. и мы все знаем, какое 
пожелание будет первым и главным: за Побе-
ду! и чтоб все наши живыми вернулись…

За две командировки команда Евгения Ганеева (на снимке он в желтой куртке) привезла 389 литров воды.Екатеринбурженки вяжут особые двупалые варежки для российских бойцов.

Курганский волонтер александра Себянина 
организовала сбор денег по покупку 
бронемашины для защитников Донбасса.
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Степан Чавдар внес вклад в фонд помощи 
медицинским отрядам спецназначения  
на сумму 12 600 рублей. 
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Технологии

 Ольга Медведева, Свердловская область

Нейробиолог, профессор мехмата МГУ, глав-
ный научный сотрудник Института эволю-
ционной физиологии и биохимии имени Се-
ченова Михаил Лебедев исследует кору по-
лушарий головного мозга и разрабатывает 
нейроинтерфейсы — технологии, позволяю-
щие связать мозг и компьютер. Михаил был 
одним из 400 экспертов и слушателей, кото-
рые собрались в УрФУ на V Международном 
форуме по когнитивным нейронаукам 
Cognitive Neuroscience-2022. Мы воспользо-
вались его приездом в Екатеринбург, чтобы 
узнать, как нейроинтерфейс поможет вос-
становить или заместить утерянные функ-
ции организма. 

О каких именно функциях идет речь?
М и х а и л л е б е д е в: О самых разных. Нейроинтер-
фейсы могут быть задействованы даже в сти-
муляции кровообращения, ведь сосуды сужа-
ются под воздействием симпатической нерв-
ной системы, значит, их можно контролиро-
вать. А достаточное снабжение тканей кисло-
родом — самое главное для стареющего мозга. 

Над чем вы сейчас работаете?
М и х а и л  л е б е д е в: Мы разрабатываем интер-
фейс, который работает через обонятельный 
канал — через запахи. Обычно обоняние ис-
пользуется не очень активно. Мы осознаем его 
значимость, когда оно теряется. Человеку не-

комфортно, если он не может отличить испор-
ченную пищу от свежей, не чувствует запах 
дыма и так далее. У многих обоняние ухудшает-
ся с возрастом, потеря его может быть ранним 
признаком болезни Альцгеймера или Паркин-
сона. Наш прибор помогает тренировать обо-
няние, а вместе с ним весь мозг, в определенной 
степени восстанавливаются даже когнитив-
ные функции. Существует опытный работаю-
щий образец, теперь необходимо наладить се-
рийное производство, этим займутся в Скол-
ковском институте науки и технологий. 

Какие еще нейроинтерфейсы существуют?
М и х а и л л е б е д е в: Большая группа связана с из-
влечением информации из мозга. На основе 
этих технологий можно, например, смодели-
ровать детектор лжи. Но особенно эффектив-
но использовать их в медицине. Скажем, чело-
век с травмой спинного мозга не может дви-
гать ногой, но головной мозг как управляю-
щий центр вполне жизнеспособен. Мы полу-
чаем сигнал непосредственно из мозга, на-
правляем его на протез или экзоскелет — и 
нога начинает работать. 

Насколько я понимаю, дело уже дошло до прак-
тического применения.
М и х а и л  л е б е д е в: В Бразилии группу людей с 
травмой спинного мозга тренировали с ис-
пользованием интерфейсов, запускающих эк-
зоскелет. За год у многих из них восстанови-
лось движение ног. Очевидно, оставались 
какие-то нервные волокна, и они заработали. 

Если человек не может говорить из-за трав-
мы, инсульта, как ему может помочь нейро-
интерфейс?
М и х а и л л е б е д е в: Важно, что именно поражено. 
Если речевая зона мозга — надежда есть. Если 
выключена зона Брока, которая является пре-
моторной областью для речи, из мозга ничего 
не считаешь. Но можно использовать смежные 
области и таким образом попытаться восста-
новить функции. Причем есть варианты — фик-
сировать мысленное проговаривание текста 
или попытку двигать голосовыми связками. 
Последнее эффективнее. Слов много, и то, как 
мы их задумали, трудно поддается считыва-
нию. Другое дело — желание активировать го-
лосовые связки. На основе команды модулиру-
ется звук. 

Наверное, таким образом реально восстано-
вить общение с полностью обездвиженными 
людьми…
М и х а и л л е б е д е в: Да! Самый эффективный ме-
тод — дать им некий внешний стимул и посмо-
треть, как мозг на него отвечает. Потом предло-
жить другой стимул… Переводя внимание с 

одного объекта на другой, человек получает 
способность коммуницировать. Скажем, он 
видит перед собой клавиатуру, смотрит на бук-
ву «А», буква мигает. Так появляется возмож-
ность напечатать текст. 

Когда, по вашему мнению, полностью парали-
зованный человек сможет вести полноценный 
образ жизни с помощью нейроинтерфейсов?
М и х а и л л е б е д е в: Лет 5—6 назад одному амери-
канцу имплантировали устройства, помогаю-
щие действовать парализованной рукой. А то, 
о чем вы говорите, ждет нас через 5—10 лет. На 
первом этапе будут создавать не моторные 
протезы, а сенсорные. И мы подозреваем, что с 
их помощью захотят стимулировать центры 
удовольствия и мотивации. 

Как быть с опасностью внешнего контроля — 
за настроением, мыслями?
М и х а и л л е б е д е в: Пока она для нас неактуальна, 
но философы рассматривают эту проблему. 
Приведу курьезный пример. Я много работал с 
приматами. Обезьяне в мозг вживили электрод, 
и я узнал, что она замыслила. У нее была задача 
действовать в зависимости от того, какая лам-
почка загорелась. И по активности нейронов я 
увидел, что она задумала неверное движение — 
еще до его совершения.

А можно увидеть картинки из снов?

М и х а и л  л е б е д е в: Такие эксперименты прово-
дятся. Но пока все работает неидеально. На-
пример, в крысином варианте: крыса бегает по 
лабиринту, а мозг у нее устроен так, что в каж-
дой точке маршрута возникает уникальная ак-
тивация нейронов. Крыса засыпает, и мы ви-
дим по приборам, что во сне нейроны двигают 
ее по тому же маршруту. Помните фильм «Ава-
тар»: ученые подключают устройство к моз-
гу — и человек уходит в метавселенную, бегает 
по джунглям. В реальном мире мы отстаем, но 
основные базовые элементы выполнены. 

Техника устаревает, ломается. Выходит, вы 
вживляете в человека что-то ненадежное и 
недолговечное?
М и х а и л  л е б е д е в: Пока ничем серьезным мозг 
не нагружают. Например, при болезни Паркин-
сона имплантируют глубокий стимулятор, но 
это несколько проводочков со стимулирующи-
ми точками. Единственное, что необходимо де-
лать, — менять батарейку, расположенную в об-
ласти груди. А когда устройства станут более 
продвинутыми и потребуется подключить к 
мозгу миллион проводочков, могут возникнуть 
проблемы обновления, старения и поломок. 

Состав веществ

Уральский химик-органик 
удостоен международной премии

ЛАУрЕАТОМ международной премии за вклад в развитие органической химии стал акаде-
мик Валерий Чарушин, главный научный сотрудник и экс-руководитель Института органи-
ческого синтеза УрО рАН. Его наградили за исследования гетероциклических соединений, 
разработку новых технологий оргсинтеза. Чарушин участвовал в создании противовирус-
ного препарата «Триазавирин», он автор более 600 научных работ и свыше 60 патентов.

В погоне за Аватаром
Зачем связывать мозг с компьютером

дорогу осилит дерзкий
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Социальные проекты молодежи отличаются 
нестандартными подходами. На Совете по 
молодежной политике УрФО ребята говори-
ли не столько об истории их создания, сколь-
ко о мотивах. Так, международный фестиваль 
«Стенограффия» делает ставку на пассионар-
ную молодежь — активную, деятельную. Ав-
торы надеются привлечь на свою сторону и 
вандалов, портящих стены зданий.

— По нашим подсчетам, пассионариев око-
ло пяти процентов жителей в каждом городе. 
Мы стараемся направить их энергию в твор-
ческое русло, — говорят организаторы «Сте-
нограффии» Андрей Колоколов и Анна Клец. 
—  Наша ближайшая цель — объединить моло-
дежь из малых населенных пунктов, но нуж-

ны доступные площадки. Ими могли бы стать 
библиотеки, к тому же эта инициатива помо-
жет возродить к ним интерес.

В 2023 году основатели «Стенограффии» 
планируют устроить окружной молодежный 
фестиваль в поселке Староуткинске на бере-
гу Чусовой. Кстати, точки притяжения появ-
ляются и в северных регионах. В Югре за год 
открыли 16 креативных площадок — от спор-
тивных до IT. Их спроектировали юные побе-
дители окружного конкурса инициативного 
бюджетирования.

— ребята с 14 лет могут участвовать в на-
шем грантовом конкурсе. В этом году было 
рекордное количество победителей — мы рас-
пределили почти 90 миллионов рублей, — по-
ясняет глава департамента общественных, 
внешних связей и молодежной политики 

Югры Елена Шумакова. — Кроме того, вскоре 
заработает проект «регион для молодых», 
предполагающий развитие инфраструктуры 
для запуска молодежных идей, возможность 
привлечения средств для их воплощения в 
жизнь.

Отметим, что молодые активисты не толь-
ко увлечены творчеством, но и пытаются ре-
шить социальные проблемы. Например, ека-
теринбурженка Юлия Титова четыре года на-
зад основала сообщество «Вектор доверия». 
ребята дважды в неделю ездят в Кировоград-
скую воспитательную колонию, разговари-
вают с ровесниками о целях и саморазвитии, 
финансовой грамотности и ответственности. 
Это непросто, признаются общественники, 
но есть шанс вовлечь подростков в созида-
тельную деятельность.

По задумке Юлии, кураторы будут опекать 
воспитанников колонии после освобожде-
ния, чтобы они вновь не оступились. Выход из 
тяжелой ситуации девушка видит в их социа-
лизации через групповую работу, психологи-
ческую поддержку и личное общение.

Анна Шиллер, УрФО

Тем Временем

Патриотическое объединение Югорского го-
сударственного университета стало лауреа-
том национальной премии «Студент года» 
Всероссийского форума «Твой ход-2022». 
Студенты Илья Гуров и Светлана Ульмер вы-
пустили цикл историко-патриотических ко-
миксов про Куликовскую, Бородинскую бит-
вы и сражение под Прохоровкой.

Михаил лебедев: Сейчас мы разрабатываем 
интерфейс, который работает через 
обонятельный канал — через запахи.

В россии разработали систему 
нейрокоммуникации, позволяющую 
переводить мысленные усилия в команды для 
клавиатуры компьютера.
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Увлечения

 Ирина Никитина, Тюмень 

Елизавета Ванцева — большой меч-
татель и старатель. Разве кто дру-
гой будет тратить короткие зимние 
вечера и темные ночи на создание 
фантазийного головного убора и 
бутафории ему под стать, чтобы — 
внимание! — всего лишь сфотогра-
фироваться в различных ракурсах? 
С вопросом о необычном увлече-
нии, заставляющем перевопло-
щаться в персонажей сказок, ле-
генд, мифов, фильмов и картин ху-
дожников, корреспондент «РГ» от-
правилась к Лизе в гости. 

Она предупредила: специально 
для издания накануне январских 
праздников предстанет в новом об-
разе и даже продемонстрирует, как 
из пиарщика, маркетолога, дизай-
нера, занятого в региональной си-
стеме информатизации, превраща-
ется в героиню былинного эпоса. 
Это не косплей в чистом виде, это 
преображение. Если б Лизаветины 
соседи знали, что у них под боком 
живет волшебница! 

Звонок в домофон. Лифт. Дверь в 
квартиру. Лиза встречает в футбол-
ке и шортах. Макияж на месте. 

— Натренировавшись в течение 
года, теперь на легкий грим трачу 
по 15—20 минут. Если с носами и 
лысинами, то час-полтора, — рас-
сказывает хозяйка, наливая сморо-
диновый чай. 

Да, с покупки первой профессио-
нальной палетки грима минул це-
лый год. Сначала, на пике интереса 
девичьего сообщества к викингам, 
разрисовывала себя под воина деко-
ративными тенями. Результат впе-
чатлил не очень, а вот процесс! Не-
что медитативное: если привыкать, 
то только к такому. Потом был не-
обычный марафон — участники изо-
бражали человеческие грехи. Не 
имея опыта, Лиза прошла в финал. 
Маленькая победа взбудоражила 
настолько, что девушка не останав-
ливается до сих пор: изучает пла-
стический грим, присматривается 
к портретному и бесконечно ищет 
источники вдохновения. Что-то 
обязательно отыскивается в ба-
бушкиных кованых сундуках с 
рушниками, скатертями, платками 
и отрезами тканей. 

— Аватар, тролль, старички, 
Царевна-Лебедь Врубеля, девушка 
в костюме Флоры Маковского. Была 
Солохой и Чертиком из «Дикань-
ки», Настенькой и Марфушкой из 
«Морозко», Варварой из «Послед-
него богатыря», Мирой из фильма 
«Он — дракон», Василисой Премуд-
рой, Марьей-Искусницей, Береги-
ней, Русалкой, Курочкой Рябой, — 
перечисляет Лиза, уже переодетая 
в белое платье и синий парик. 

Остался последний штрих — из 
новогоднего «дождика» нужно сде-
лать еще одно украшение, добавив 

сходства с киногероиней Нинель 
Мышковой. 

— Не стремлюсь повторять рас-
тиражированные образы. Мне 
близки персонажи славянской и 
фольклорной тематики, советского 
кино, полотен живописцев. В об-
щем, ребенок, который смотрел с 
бабушкой передачу «Играй, гар-
монь», испытывая настоящий 
кайф, — это я, — рассказывает без 
пяти минут царевна. 

«Дождик» закреплен на платье. 
Осталось водрузить сложную ко-
рону, которую Лизавета мастерила 
специально для интервью несколь-
ко вечеров. В очертаниях некото-
рых элементов угадываются мор-
ские коньки. Но самое потрясаю-
щее — длинные цепочки из бусин, 
похожие на маятники старинных 
часов. 

Былина, морская тема, девушка 
знатного происхождения… Да это ж 
Ильмень, дочь повелителя подвод-

ного мира, влюбленная в гусляра 
Садко. Вот так загадка. Рукодель-
ница устраивается под лампами 
для фотовернисажа — начинаем свя-
щеннодействовать. Бесподобные 
ощущения: недавно по квартире 
ходила девчонка в шортах, а сейчас 
вместо нее дива с телеэкрана. 

— Представляю, какие траты вре-
мени и денег, а удовольствия, счи-
тай, на пять минут… Зачем тебе 
это?

— Грим — увлечение, в котором 
соединяются любимые рукоделие 
и фотография. Плюс ко всему нра-
вится меняться — это относится и к 
прическам, и к стилю одежды. Я не 
пытаюсь сбежать в сказку. Завора-
живает процесс: сначала ты такая, 
потом другая. Выходишь в образе 
на фотосессию в парк — люди оста-
навливаются, удивляются… 

— А монетизировать свое мастер-
ство не думала? 

— Конечно, думала. Уже начала 
создавать головные уборы под за-
каз. Хочется поработать гримером 
в кинопроекте — и предложения 
есть. Еще одно стремление — раз-
вить группу в соцсетях. Сейчас у 
меня меньше двух тысяч подписчи-
ков. В Новом году начну проект с 
диснеевскими принцессами в сла-
вянских образах. Ариэль может 
стать Водяницей, а Жасмин — геро-
иней якутского эпоса. В общем, де-
вушки из мультиков в моем испол-
нении повзрослеют. Может, и сама 
что-то пойму и приму. 

Царевна  
из пятого подъезда 
Зачем тюменка тратит часы на превращение  
в сказочных персонажей

Оружие против лихачей
Нарушения ПДД будут фиксиро-
вать с борта движущегося авто

В СВЕРДЛОВСКОй области заработал первый мобильный комплекс Cordon.Pro. Он регистри-
рует нарушения ПДД прямо с борта движущегося автомобиля. Камера позволяет контроли-
ровать участки до 50 километров: фиксирует превышение скорости, движение по обочине, 
выезд на встречную полосу. Если раньше камеры-треноги и их операторы работали только на 
обочинах, то сейчас лихачи могут встретить Cordon в любую минуту.

Лиза изучает 
пластический грим, 
присматривается 
к портретному 
и ищет источники 
вдохновения

Дело о собаке Найде
Право

Суд обязал пенсионерку вы-
платить 60 тысяч за ущерб, 
нанесенный автомоби лю 
сбитой бездомной собакой. 
Найда попала под машину на 
окраине Красноура льска. 
Скорость была приличной — 
авто протащило несчастную 
17,5 метра. От удара повре-
дились бампер и лакокрасоч-
ное покрытие, урон оценили 
в 60 тысяч рублей.

Пока фиксировали проис-
шествие, Найда была еще жива, 
а над ней плакали две соседки, 
две Надежды. Одна из них, На-
дежда Писарева, на вопрос по-
лицейского: «Чья собака?» — 
ответила: «Моя!». И это стало 
главной ошибкой. Как хозяйке  
ей предъявили претензию на 
возмещение ущерба, а когда 
услышали, что денег у бывше-
го воспитателя детдома нет, по-
дали в суд. Невероятно, но суд 
Красноуральска принял реше-
ние в пользу автовладельца. 

— Моему Босику 23 года. У 
меня на него и пас порт есть. А 
остальных собак я просто 
кормлю, — говорит Надежда.

Сейчас поесть к ней забега-
ют девять псов. Часть из них 
лишилась хозяев, другие всю 
жизнь провели вот так, на по-
дачках. Пенсионерка вызывала 
службу отлова, просила стери-
лизовать животных. Она бо-
рется за создание в Красно-
уральске цивилизованной пе-
редержки — к той, что суще-
ствует, у зоозащитников нако-

пилось много претензий. В об-
щем, Надежда Писарева не мо-
жет отказать в куске хлеба бро-
дяжкам. Соседка Надежда Ко-
сарева пыталась убедить су-
дью, что у Найды нет владель-
ца, но ей не поверили. 

— С точки зрения права жи-
вотное — особый вид движимо-
го имущества. У любого иму-
щества есть собственник — 
лицо, осуществляющее право-
мочия пользования, владения 
и распоряжения. Если бы доб-
рая женщина ими обладала, 
можно было бы сказать, что со-
бака кому-то принадлежит. Но 
в данном случае это совсем не 
очевидно. Решение необходи-
мо обжаловать, поскольку оно 
несправедливое, — считает ад-
вокат Александр Татаринов. 

Мы задались вопросом: по-
чему повреждение автомобиля 
из-за столкновения с живот-
ным не покрыла страховка?

— По полису ОСАГО такие 
случаи не являются страхо-
вым событием и ущерб не воз-
мещается. Выплаты полагают-
ся, если автомобиль застрахо-
ван по каско. Однако многие 
автовладельцы оформляют 
усеченное каско, покрываю-
щее ограниченный набор рис-
ков. Такие полисы обходятся 
существенно дешевле и могут 
включать, например, только 
риски угона и полного разру-
шения машины, — объяснил ди-
ректор департамента страхо-
вой компании Павел Нефедов.

Ольга Медведева, 
Свердловская область

Кстати

Ответчиком в иске автовла-
дельца мог стать муниципали-
тет. Из бюджета выделяют 
средства на отлов, стерилиза-
цию и вакцинацию бродячих 
животных. В одном из номе-
ров «РГ» от 26.07.2022 мы рас-
сказывали, что в случае по-
вреждения автомобиля бес-
призорными собаками ответ-

ственность ложится на орга-
ны местного самоуправления. 
Надежда намерена опроте-
стовать вердикт суда, а пока 
продолжает выставлять еду 
беспризорным собакам. «Кор-
мила и кормить буду», — тако-
ва ее позиция. Очень жаль, 
если милосердие окажется 
наказуемым.

Специально для читателей «рГ» 
Елизавета Ванцева повторила образ 
Ильмень-царевны из «Садко».
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В Екатеринбурге устроили забег Снегурочек и Дедов Морозов. Десятки 
спортсменов пробежались в юбках и шортах, а также новогодних 
колпаках. Состязания сказочных персонажей, которые организует 
Федерация зимнего плавания Свердловской области, стали доброй 
традицией.
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